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Автоматизация обработки результатов натурных испытаний пожарной ствольной техники на основе 
распознавания изображений 
 

Рассмотрена методика распознавания траекторий струй огнетушащего вещества с высокой точностью 
и пространственным разрешением на основе цифровых изображений, полученных в результате натурных 
испытаний пожарной ствольной техники. Представлены общие принципы предлагаемой технологии, включая 
калибровку используемой камеры, подготовку полигона, проведение эксперимента и последующую 
автоматизированную обработку собранных данных. Описаны методы, применяемые для предварительной 
коррекции изображений с выделением потока огнетушащего вещества. Представлен алгоритм первичного 
распознавания границ струй с использованием полярной системы координат для повышения разрешающей 
способности разработанной технологии. Описан метод определения угла поворота используемой камеры 
относительно вертикальной оси на основе полученных изображений, а также метод обратного 
перспективного преобразования, позволяющий рассчитать траекторию движения огнетушащего вещества с 
учетом ориентации объектива относительно координатных осей. Проведена оценка эффективности 
применения разработанной методики для распознавания верхней и нижней границ струи воды из пожарного 
лафетного ствола по результатам натурных испытаний. 
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Pozharkova I.N., Mel’nikov A.A. Automated processing of full-scale test results of fire trunks based on image 
recognition 
 
The paper discusses a procedure for recognizing the patterns of extinguishing agent’s trajectories with high accuracy 
and spatial resolution based on digital images of full-scale fire trunk testing. Basic concepts of the recognition 
technology are outlined, including camera calibration, test site preparation, experiment realization, and subsequent 
processing of the collected data. The methods used for preliminary image correction with the identification of the 
extinguishing agent flow are described. An algorithm for preliminary recognition of jet borders using the polar 
coordinate system for improving the resolution of the technology is presented. A method for calculating the angle of 
camera rotation relative to the vertical axis based on the images received is described along with an inverse perspective 
transform technique enabling the calculation of extinguishing agent trajectory with reference to object orientation 
relative to the coordinate axes. The efficiency of the procedure application for recognizing the upper and lower borders 
of the water jet from the fire monitor based on full-scale test data is estimated. 
 
Keywords: pattern recognition, jet trajectory, fire trunks, fire robots, digital image, perspective images, automated 
image processing, machine learning. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 




